
DIARIO BALEAR

DEL MARTES 4 DE OCTUBRE DE 1825.

S. Francisco de Asis fundador.

Sale el sol á las 6 y 14 minutos y se pone á las 5 y 46 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

SUECIA.

Stockolmo 15 de agosto.

El gran canciller se ha puesto en camino repentinamente, encargado de una comision extraordinaria para la provincia de Nerik, donde debe informarse menudamente de los estragos que ha cometido en esta parte una gavilla de salteadores, que la autoridad pudo dispersar á principios de este mes. S. E. debe dictar al mismo tiempo las medidas oportunas para precaver en lo sucesivo esta especie de desastres. De 19 malhechores que se cogieron al principio, 17 habian logrado escaparse; pero gracias al zelo y buen espíritu de los paisanos de este distrito, que auxiliaron eficazmente á las autoridades, se han vuelto á prender todos en una especie de cueva, donde se habian fortificado.

= El paso de los correos es siempre muy activo: en esta última semana han llegado aqui tres, espedidos por lord Bloomfield desde Petersburgo. Uno de ellos pasaba solamente á Copenhague, y el otro á Inglaterra. El ministro de Rusia cerca de nuestra corte ha espedido al mismo tiempo un correo para Petersburgo.

—El incendio de las fábricas cerca de Gripsholm ha causado daños de muchísima consideracion: una gran cantidad de géneros ya elaborados se han perdido enteramente. Estas fábricas estaban aseguradas por lo menos en 1200 escudos, y puede calcularse la pérdida ocasionada por el incendio en mas de un triple valor de esta suma, especialmente si se ponen en cuenta las utilidades que este desgraciado accidente ha hecho cesar.

ITALIA.

Nápoles 16 de agosto.

Despues de los largos periodos de languidez y decadencia acarreados por los gobiernos usurpadores que nos han oprimido, el Estado adquiere cada dia un nuevo grado de vida bajo el cetro reparador de los Borbones. Su Gobierno, que incesantemente dirige su atencion á todos los objetos de utilidad pública, trabaja especialmente en restaurar y abrir grandes caminos, que son por decirlo asi, las venas del comercio y de la industria, por la facilidad que proporcionan para el transporte y circulacion de sus productos.

Entre las empresas de ésta clase que se multiplican en todos los puntos del reino desde la vuelta de nuestro Soberano, citaremos hoy el camino que se ha abierto en la Calabria, como uno de los mas útiles y difíciles á causa de los muchos obstáculos que presenta á cada paso el terreno, el cual prolongándose como una lengua de tierra muy estrecha entre los mares Jónico y Tirreno, se halla interrumpido en toda su longitud por la cordillera de los Apeninos, hasta el punto en que alcanza al canal que divide las dos Sicilias. Las desigualdades del terreno, las cavidades profundas que presenta, los torrentes que de las alturas se desploman casi conti-

3
nuamente á los barrancos con que estan interrumpidos los Apeninos, habian hecho inútiles en todo tiempo los trabajos que se habian ejecutado, porque dejaban de trecho en trecho cortaduras que hacian impracticable su tránsito. Pero segun los últimos planes presentados á S. M. se han principiado con éxito feliz los trabajos en todos los puntos que son susceptibles de reparacion. El Gobierno habia destinado en los años anteriores para este objeto una suma de 3500 ducados; mas para acelerar en lo posible estos trabajos, y llegar cuanto antes al fin indicado, nuestro Soberano Francisco I ha destinado para el corriente año de 1825 la suma de 4000 ducados (6.597.516 rs.)

Estos caminos no son los únicos para quienes la tesorería Real proporciona tan abundantes socorros, pues se puede valuar en casi 6000 ducados la suma destinada para este importante objeto de utilidad pública.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 9 de setiembre.

Las ciudades de Cartagena y Ronda y la villa y cuerpo de Realistas de Arjona y Cervera del Rio Alhama han representado á S. M., reiterando los votos de fidelidad y adhesion á S. R. P., con motivo de la escandalosa conducta de Bessieres, expresándose en los términos mas nobles y leales, como se ve en la de Cartagena, que concluye así:

»Este ayuntamiento, como representante de un pueblo fiel y decidido con impertérrita resolucion y constancia para sostener los sagrados derechos de la soberanía, tiene en este dia la incomparable satisfaccion de ofrecer á V. M., en el voto uniforme de todo su vecindario, el amor y la lealtad que le con-

4
duce á los pies del trono para reiterar los homenajes de su acrisolada fidelidad; y por ello
"A. V. M. suplica con la mayor sumision y respeto se digne dispensarle el alto honor de que sean admitidos, y el de disponer de sus personas, las de sus hijos, bienes y caudales para rendirlos todos con sus vidas, si fuese necesario, en debido y justo obsequio del mas escelso de los Soberanos, que egercitando los atributos de la justicia y de la piedad, se ha adquirido el renombre de padre de sus pueblos."

Lo mismo han manifestado la ciudad de Almagro y villa de Albacete, celebrando en ambas poblaciones una solemne funcion de iglesia y *Te Deum* en accion de gracias, luego que vieron por la gaceta extraordinaria el triunfo de la justa causa del Rey y de la nacion en el esterminio de los rebeldes.

= Hace mucho tiempo que los aficionados deseaban un nuevo papel para fumar, que careciendo absolutamente de las sustancias nocivas que lleva el comun, como lo son, á juicio de los facultativos, el algodón que se mezcla con el trapo, y la carnaza y el alumbre que forman la cola, diese suavidad y buen gusto al tabaco. D. Santiago Grimaud parece que ha sido el primero que ha presentado en España este nuevo papel, hecho en sus fábricas, de pura paja de cereales, sin mezcla alguna de otra materia, y que conserva el gluten vegetal que tienen estas plantas, sin destruirlo en la larga trituracion que sufre la pasta para poderla convertir en papel, resultando que por delgado que sea este se puede envolver el tabaco sin dificultad.

La sustancia sacarina la contiene en mas abundancia la planta del maiz, y de aqui la preferencia que se ha dado siempre con razon á las pajillas de Goatemala por su salubridad.

Es de desear que el fabricante Grimaud siga perfeccionando este papel, que no solo sustituirá con ventajas á la hoja de la mazorca del maiz con que se hacian las pajillas de Goatemala, sino que podrá servir para otros muchos usos.

(G. de M.

Cádiz 9 de setiembre.

La Crónica de Gibraltar de 2 del corriente contiene lo que sigue:

Baltimore 18 de julio. Acabamos de recibir cartas de Valparaiso hoy mismo, entre ellas una de persona respetable, su fecha 19 de marzo último, en la cual nos hace la siguiente deplorable pintura de Chile. Este pais, respecto á sus intereses políticos, va cada dia de peor á peor. Yo creo que con mil hombres se podria atravesar sin cuidado alguno desde Concepcion á Coquimbo. No tiene un real en su tesorería, ni saben de donde, ni como proveerse de dinero. Su papel ya no hay quien lo quiera ni al 50 por 100 de pérdida; por consiguiente no se pagan las pocas tropas que tienen, las que se desertan diariamente formando cuadrillas de bandidos que infestan todo el pais.

Hay un tal Pincheyra que ha levantado tropas, y se halla ya con mil hombres, queriendo ser sucesor de otro Benevides, ó sea Benavides. Sus tropas se componen de hombres de todas clases, indios, españoles, castas &c., todos del mismo Chile, y bien montados. Viven en los valles y desfiladeros de las cordilleras, y hacen incursiones en las llanuras de la provincia de Concepcion, de Chile, y aun en la de Maule: por todas partes donde llegan destruyen los pueblos, matan á los hombres, roban las mugeres, y devastan todo el pais. Hace dos años que este bandido no contaba apenas

con 200 hombres, y el Gobierno, que era entonces de americanos blancos, dejó de perseguirlos; y ahora, despues de haber destruido mas de medio millon de propiedades, quiere mandar contra él un ejército que no tiene, ni con que equiparlo ni mantenerlo; ademas de que se esponen á que se pasen unos al rebelde y otros, á formar partidas contra el mismo gobierno.

Dios sabe como este pueblo chileno ha podido conservarse reunido hasta ahora bajo de tales gobiernos. Nosotros hace tiempo que observamos su pésimo manejo; creemos finalmente que cualquiera mudanza deberá serles mas favorable que la suerte infeliz en que se hallan estos miserables, aunque ellos tienen la estraña facultad de dislocar todos los cálculos mas bien combinados.

Nueva Yorck 25 de julio. Las noticias de Montevideo, de mayo, son: que los patriotas ya tenían una fuerza considerable, y mucho dinero: que habian tomado á Maldonado, y se disponian á tomar á Montevideo. Las cartas del Rio Janeiro dicen que la expedicion para Montevideo se habia hecho ya á la vela.

Toda la parte oriental estaba en revolucion contra los portugueses, y el Gobierno de Buenos-Aires habia puesto por precaucion algunas tropas en la provincia de *Entreiros*, y se suponian tomarian decididamente parte con los alzados de la banda oriental.

Otras relaciones nos informan que habian llegado ya un navío y cuatro bergantines brasilenos con tropas de socorro para Montevideo, lo que habia calmado la inquietud de sus habitantes.

Un bergantin que habia desembarcado provisiones en Maldonado cayó despues en poder de los buques brasilenos: que *Frutos* habia recogido todo el

ganado de la campiña, y que habia conseguido un empréstito de 30 mil duros para continuar su empresa de tomar la plaza de Montevideo. (D. de V.)

Ezcaroz 30 de agosto.

El dia 15 del corriente se reunió en esta villa el batallon de voluntarios Realistas del valle de Salazar para celebrar la bendicion de bandera. A las nueve de la mañana se dirigieron estos á la iglesia parroquial, precedidos de la diputacion de todo el valle y de la plana mayor. Se celebró una solemne misa; y el abad de dicha parroquia predicó un elocuente sermon, alusivo al grande objeto que los habia reunido en el templo. Concluida la misa, volvieron otra vez á la plaza en el mismo orden que habian venido, y el comandante arengó alli al batallon, haciéndole ver la importancia de las obligaciones que iban á contraer por medio del juramento, la obediencia que debian á sus gefes y autoridades; y finalmente les exhortó á que siguiesen las huellas de sus mayores, á cuya lealtad y distinguidos servicios debian el título de nobleza que la piedad de nuestros Reyes les habia concedido y confirmado. Inmediatamente prestaron todos el juramento de ordenanza; y coronado este acto con mil espresivas aclamaciones á la Religion y al Rey, pasaron segunda vez al templo, donde se cantó un solemne *Te Deum* en accion de gracias. En seguida se dividió el batallon por compañías para comer un abundante rancho, que á sus espensas les habian dispuesto sus gefes y oficiales, que tambien comieron sin mas preferencia que la de los asientos. Despues volvió á reunirse el batallon, y habiéndole arengado nuevamente su comandante, se retiró cada compañía á su respectivo pueblo.

(G. de M.)

Palma 3 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 PARA EL 4.

(Parada) y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

Funciones de Iglesia.

Continúan las cuarenta horas en la iglesia del monasterio de religiosas del Olivar en obsequio de su seráfico padre S. Francisco de Asis. Se cantará misa mayor solemne, y será el orador el R. P. Fr. Cosme Salom, definidor en su convento de Observantes.

Hoy en la iglesia de Capuchinas habrá solemne fiesta dedicada á su padre S. Francisco de Asis con misa solemne, música y sermon que dirá el R. P. L. Fr. Francisco Pons religioso dominico. Por la tarde cantará la música vísperas solemnes y trisagio. Se gana indulgencia plenaria.

AVISOS.

Se avisa á los eclesiásticos que tienen partido hecho con el conductor del derecho Sisa carnes por razon de su franquicia, se sirvan acudir á la administracion del mismo el dia 5 hasta el 10 inclusive del corriente desde las 9 de la mañana hasta la una, á fin de cobrar su contingente.

El sujeto que haya encontrado una cruz pequeña de la Real orden de S. Hermenegildo que se perdió el 1.º del corriente desde el Borne hasta la Catedral, se le servirá presentarla á esta imprenta y se le gratificará con un duro.

El 5 del corriente saldrá balija para Iviza y el 6 para Barcelona.

TEATRO.

Hoy á las 7 en punto se representará la ópera: *La Gazza ladra.*

CON SUPERIOR PERMISO.

(M) IMPRENTA DE FELIPE GUASP.